

## **BAB III**

### **METODE PENELITIAN**

Menurut Soerjono Soekanto, yang dimaksud dengan metode adalah suatu tipe pemikiran yang dipergunakan dalam penelitian dan penilaian, suatu teknik yang umum bagi ilmu pengetahuan, cara tertentu untuk melaksanakan suatu prosedur, sedang penelitian merupakan sarana yang dipergunakan oleh manusia untuk memperkuat, membina serta mengembangkan ilmu pengetahuan.<sup>1</sup> Adapun, metode penelitian yang digunakan peneliti dapat dijelaskan sebagai berikut

#### **A. Jenis dan Pendekatan Penelitian**

##### **1. Jenis Penelitian**

Jenis penelitian ini adalah penelitian hukum empiris. Penelitian hukum empiris merupakan penelitian hukum yang datanya diperoleh dari data primer atau empiris secara langsung dan realistis berdasarkan apa yang sedang terjadi pada saat itu di tengah masyarakat atau melalui observasi langsung. Tujuan penelitian empiris adalah untuk mempelajari secara intensif tentang latar belakang keadaan sekarang, dan interaksi lingkungan suatu unit sosial, individu, kelompok, lembaga atau masyarakat. Penelitian disini akan meneliti bagaimana proses pelaksanaan pesta perkawinan Adat Jawa, apa yang melatarbelakangi masyarakat serta bagaimana pandangan hukum Islam mengenai tradisi dalam pelaksanaan pesta perkawinan di Kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu.

---

<sup>1</sup> Soerjono Soekanto, *Pengantar Penelitian Hukum* (Jakarta: UI Pres, 1984). 10

## **2. Pendekatan Penelitian**

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif, yang mana melalui penelitian ini penulis ingin memperoleh pengetahuan lebih mendalam terkait dengan fenomena tradisi perkawinan Adat Jawa dalam penyelenggaraan pesta perkawinan.

### **B. Lokasi dan Waktu Penelitian**

Lokasi penelitian yang dilakukan oleh peneliti bertempat di Kecamatan Karang Bintang, Kabupaten Tanah Bumbu Provinsi Kalimantan Selatan. Penelitian ini diangkat atas dasar beberapa masyarakat yang menggunakan tradisi Adat Jawa dalam pelaksanaan pesta perkawinan anaknya. Penelitian ini dilaksanakan terhitung mulai tanggal 15 Mei-15 Juni berdasarkan kesepakatan peneliti dengan informan yang diwawancarai.

Alasan peneliti memilih Kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu sebagai lokasi penelitian adalah karena mayoritas penduduknya bersuku Jawa, dan jumlah penduduk suku Jawa yang tinggal di Kecamatan Karang Bintang lebih banyak dari kecamatan lainnya. Selain itu, di Kecamatan Karang Bintang ini eksistensi penggunaan tradisi adat Jawa pada pesta perkawinan masih sangat tinggi, hal ini membuat peneliti tertarik untuk memilih Kecamatan Karang Bintang sebagai lokasi penelitian.

## **C. Objek dan Subjek Penelitian**

### **1. Objek Penelitian**

Objek dari penelitian ini yaitu rangkaian pelaksanaan perkawinan adat Jawa yang dilaksanakan di Kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu.

### **2. Subjek Penelitian**

Subjek Penelitian dari penelitian ini yaitu benda, hal atau orang tempat data untuk variabel penelitian dan yang dipermasalahkan. Subjek dari penelitian ini diantaranya para sesepuh Adat Jawa dan masyarakat sebagai pelaku khususnya di lingkungan Kecamatan Karang Bintang.

## **D. Data dan Sumber Data**

### **1. Data**

Data yang diperlukan untuk penelitian ini terbagi menjadi dua, yaitu data primer (data pokok) dan data sekunder (data pelengkap). Data primer merupakan data yang berkaitan dengan permasalahan yang ada di rumusan masalah yaitu bagaimana rangkaian pelaksanaan pesta perkawinan adat Jawa di Kecamatan Karang Bintang dan apa yang melatarbelakangi masyarakat Kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu sehingga menggunakan tradisi adat Jawa, serta dampak apa yang akan timbul nantinya. Adapun data yang digali adalah:

- a. Data Informan (tokoh adat dan masyarakat)
- b. Data latar belakang masyarakat melakukan tradisi adat Jawa pada pelaksanaan pesta perkawinan di Kecamatan Karang Bintang

Data sekunder merupakan data penunjang untuk melengkapi dan menunjang data primer yang diperoleh melalui buku-buku bacaan dan dokumen-dokumen yang berkaitan dengan penelitian yang diangkat, di antaranya buku-buku dan jurnal yang menyangkut mengenai *urf*, fiqih munakahat tentang *walimatul ursy* serta dokumentasi saat di lapangan.

## 2. Sumber Data

Sumber data dalam penelitian adalah sumber dari mana data dapat diperoleh. Sumber data dapat berupa benda, gerak, manusia, tempat dan sebagainya.

### a. Informan

Pada penelitian kualitatif peran informan sangat penting, sebagai pemilik informasi. Informan pada penelitian ini adalah para tokoh Adat Jawa yang merupakan *dukun manten* di Kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu. Informan pada penelitian ini yaitu masyarakat khususnya di lingkungan Kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu, diantaranya:

- 1) Tokoh Adat: Bapak Nurhadi Sabit (65 tahun), Ibu Rubinah (60 tahun), dan Mbah Dasmi (60 tahun).
- 2) Masyarakat sebagai pelaku: Risma Wandari (20 tahun), Ibu Wagiyem (40 tahun), Ermawati (27 tahun), dan Ibu Kasmiati (60 tahun).

### b. Dokumen atau Arsip

Dokumen merupakan data tertulis yang berkaitan dengan suatu peristiwa atau aktivitas tertentu seperti arsip surat-surat, rekaman, foto,

ataupun benda-benda yang berkaitan dengan suatu peristiwa. Dokumen pada penelitian ini adalah profil Kecamatan Karang Bintang serta beberapa dokumentasi berupa foto pelaksanaan pesta perkawinan adat Jawa di Kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu.

## **E. Teknik Pengumpulan Data**

Data yang diperlukan dalam penelitian ini dikumpulkan melalui:

### **1. Observasi**

Yaitu teknik mengumpulkan data yang dilakukan melalui pengamatan langsung dilapangan oleh peneliti terhadap objek yang diteliti dengan mempunyai tujuan untuk mendapatkan data yang menyeluruh dari perilaku manusia ataupun sekelompok manusia sebagaimana terjadi dalam kenyataannya dan mendapatkan deskripsi yang relatif lengkap mencakup kehidupan sosial dan salah satu aspek.<sup>2</sup>

Teknik observasi digunakan peneliti untuk mengamati secara langsung ke tempat terkait pelaksanaan pesta perkawinan adat Jawa di Kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu. Observasi ini digunakan oleh peneliti untuk mengumpulkan data pada rumusan masalah pertama yaitu rangkaian acara pelaksanaan pesta perkawinan adat Jawa di Kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu.

---

<sup>2</sup> James P. Spradley, *Metode Etnografi*, Terj. Misbah Zulfa Elizabeth, cetakan ke (Yogyakarta, 2006). 85

## 2. Wawancara

Teknik pengumpulan data yang dilakukan dengan cara mendapatkan keterangan atau informasi secara langsung dari pihak-pihak yang terkait dengan obyek yang diteliti sehingga memperoleh jawaban yang kongkret mengenai suatu penelitian. Wawancara dapat dilakukan secara langsung atau dapat juga melalui berbagai media, salah-satunya dengan aplikasi *chatting whatsapp*. Peneliti mencoba melakukan tanya-jawab dengan subjek penelitian yang masih dalam lingkup pertemanan peneliti.

Di tahap ini peneliti akan melakukan wawancara dengan berterus terang kepada sumber data bahwa ia sedang melakukan penelitian dan memberitahu maksud dan tujuan dari penelitian ini dilakukan. Akan tetapi pada hal tertentu peneliti tidak dapat seluruhnya terus terang, hal ini bertujuan agar peneliti mendapatkan data lengkap dalam penelitian yang dilakukan.

Teknik ini digunakan untuk menggali seluruh data yang diperlukan oleh penulis dalam penelitian dengan beberapa pertanyaan berkaitan dengan pelaksanaan pesta perkawinan adat Jawa di Kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu yang sebelumnya sudah tersusun dalam bentuk pedoman wawancara sebelum melakukan wawancara secara langsung.

Teknik wawancara ini digunakan oleh peneliti untuk menggali data mengenai seperti apa pelaksanaan pesta perkawinan adat Jawa di kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu. Khususnya untuk mengetahui bagaimana latar belakang masyarakat sehingga menggunakan tradisi adat Jawa pada pelaksanaan pesta perkawinan.

### **3. Dokumentasi**

Data yang digali berupa dokumen-dokumen yang berkenaan dengan data gambaran umum lokasi penelitian dan beberapa media sebagai bukti observasi dan wawancara. Dokumentasi ini digunakan untuk mengumpulkan data-data autentik yang sifatnya dokumenter. Dokumentasi yang didapat dalam penelitian ini berupa Profil kecamatan Karang Bintang dan foto-foto yang berhubungan dengan pelaksanaan pesta perkawinan adat Jawa di Kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu.

### **F. Analisis Data**

Berkaitan dengan penelitian ini maka peneliti menggunakan metode Analisis deskriptif kualitatif. Analisis deskriptif yaitu analisis yang bertujuan untuk memberikan deskripsi mengenai subyek penelitian berdasarkan data dari variabel yang diperoleh dari sekelompok subyek yang diteliti. Data yang dikumpulkan berupa kata-kata dan bukan angka-angka.

Dalam menganalisis data penulis menggunakan analisis secara deskriptif berdasarkan landasan teori yang ada, yaitu dengan melakukan penelaahan dan pengkajian secara mendalam terhadap hasil penelitian ini, sehingga dapat diketahui seperti apa rangkaian pelaksanaan perkawinan adat jawa yang dilaksanakan di Kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu beserta latar belakang masyarakat yang terkandung di dalamnya sehingga menggunakan tradisi Adat Jawa. Memberikan analisis dan interpretasi terhadap penelitian berdasarkan wawancara peneliti dan observasi pada data yang ada, sehingga dengan jalan analisis seperti ini dapat ditemukan berbagai interpretasi dan pandangan mengenai

fenomena yang yang dipelajari. Dalam analisis ini seringkali dapat mempresentasikan semacam penyegaran pemikiran, beberapa perspektif teoritis tertentu dan beberapa komentar tertentu yang dinyatakan oleh informan.<sup>3</sup>

## **G. Tahapan Penelitian**

### **1. Tahap Pendahuluan**

Pada bulan Mei-Juli 2022 peneliti melihat banyaknya pelaksanaan pesta perkawinan, penulis melakukan pengamatan mengenai tradisi-tradisi Adat Jawa pada pesta perkawinan adat Jawa di Kecamatan Karang Bintang. Dari pengamatan ini penulis tertarik untuk melakukan penelitian. Pada tanggal 1 Agustus 2022 peneliti konsultasikan dengan dosen pembimbing terlebih dahulu dengan tujuan meminta persetujuan beserta saran, baru kemudian membuat desain operasional skripsi. Setelah desain operasional skripsi disetujui oleh dosen pembimbing, kemudian dilanjutkan dengan meminta persetujuan kepada kepala Prodi Hukum Keluarga Islam untuk meneruskan desain operasional skripsi penulis kepada biro skripsi.

Hasil sidang menyatakan desain operasional skripsi yang penulis ajukan diterima pada tanggal 9 Desember 2022, dan ditetapkan dosen pembimbing I dan dosen pembimbing II melalui surat keputusan penetapan judul pada tanggal 28 Desember 2022.

Selanjutnya penulis melakukan konsultasi kembali terhadap proposal untuk dilakukan perbaikan sebelum proposal diseminarkan. Ujian seminar

---

<sup>3</sup> Spradley. 67



proposal skripsi dilaksanakan pada tanggal 24 Januari 2023. Pada ujian seminar proposal ini judul proposal "Pelaksanaan Perkawinan Adat Jawa Menurut Perspektif Hukum Islam (Studi Kasus di Desa Pandansari Kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu)" diubah menjadi "Pelaksanaan Pesta Perkawinan Adat Jawa (Studi Kasus di Kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu)". Dan dikeluarkan surat penetapan perubahan judul skripsi pada tanggal 27 Maret 2023.

## **2. Tahap Pengumpulan Data**

Peneliti memohon surat izin riset kepada Fakultas Syariah UIN Antasari untuk melakukan pengumpulan data-data yang peneliti perlukan kemudian surat izin riset dikeluarkan pada tanggal 15 Mei 2023 dengan waktu riset 1 bulan dari tanggal 15 Mei-15 Juni 2023. Tahap pengumpulan data dimulai pada bulan Mei 2023, penulis memohon izin kepada Camat Kecamatan Karang Bintang Kabupaten Tanah Bumbu untuk melakukan riset. Surat rekomendasi/surat izin dari kecamatan keluar pada tanggal 22 Mei 2023.

Setelah mendapatkan surat izin riset dari Camat kemudian penulis menemui informan-informan secara bertahap dengan tujuan melakukan wawancara untuk menggali data yang penulis perlukan dalam penelitian ini. Dan surat keterangan telah selesai melaksanakan riset dari Kecamatan dikeluarkan pada tanggal 19 Juni 2023.

## **3. Tahap Pengolahan dan Analisis Data**

Pada tahap ini setelah data yang diperlukan terkumpul dan memenuhi data dan sumber data yang diperlukan dalam penelitian ini, data yang diperoleh diolah dengan teknik editing, deskripsi, dan matriks lalu setelah data tersusun

selanjutnya data tersebut dianalisis dengan teknik deskriptif analisis, dan hasilnya dikonsultasikan kepada dosen pembimbing I dan dosen pembimbing II untuk perbaikan dan saran lainnya.

#### **4. Tahap Penyusunan**

Pada tahap ini data hasil penelitian yang didapatkan kemudian disusun berdasarkan sistematika penulisan, selanjutnya dikonsultasikan kepada dosen pembimbing I dan dosen pembimbing II untuk perbaikan dan saran lainnya sampai penelitian yang penulis buat dirasa sesuai untuk disidangkan didepan tim penguji skripsi.